
 

 

議会モニターからの意見に対する対応状況 

第２０回モニターアンケート分 

（議会だより第５４号について） 

 

 

 

 

 

 

令和６年７月 滝沢市議会 



１ はじめに 

滝沢市議会では、「わかりやすい議会」「市民に近い議会」をめざすため、滝沢市議会基

本条例第２２条の規定に基づき、議会モニターを設置しています。 

  議会モニターは、議会に対し議会運営に関する意見や改善提言等を行うもので、今年度は

12 名の方を議会モニターとして委嘱（任期：令和 8 年３月３１日まで）しており、ご意見、

ご提言をいただいています。 

 

２ 対応について 

（１）モニターから寄せられたご意見は、趣旨を損なわない範囲で一部要約している場合があ

ります。 

（２）モニターから寄せられたご意見は、氏名を伏した上ですべての内容を全議員に周知し、

共有しています。 

（３）寄せられたご意見を集約した上で、特にも議会運営に反映すべきとしたものを中心に協

議を重ね、その対応状況をまとめて記載しています。 

（４）なお、意見個々に対する議会内での議論の内容等について詳しく知りたい場合は、事務

局までお問い合わせください。 

 

３ モニターアンケートの回答数 

（１） 第２０回（議会だより第５４号） ６件 

 



第２０回モニターアンケート（議会だより第５４号分）について 

 

 

Ｑ１ 特に関心のあった記事をチェックしてください。(複数回答可) 

☑予算審査会      ☑会派代表質問 

☑議決一覧       ☑かっこうのさえずり     □その他の記事 

意見・感想 対 応 

・議決が分かれるのはありうることだが、請願第１号に関

し賛否が分かれ、しかも不採択になったのは意外であっ

た。もし仮に、当局側から提案されたとしても議会では否

決するということか。 

 

 

 

 

 

 

・「かっこうのさえずり」のコーナーは、毎回楽しみにし

ている。市民の方が普段考えていることがわかるし、本市

の目指すべき姿が見えてくるような気がする。 

 

議会では市民からの請願でも

当局からの提案でも慎重に審

議を行い賛否の判断をしてお

り、市民からの請願と執行機

関である当局からの提案で

は、その事柄の経緯等が異な

るため、同じ議決結果とはな

らない可能性もあります。 

 

 

広報常任委員会で共有 

 

 

Ｑ２ もう少し改善すべきと思う記事をチェックしてください。(複数回答可) 

☑予算審査       □会派代表質問 

☑議決一覧       □かっこうのさえずり     ☑その他の記事 

意見・感想 対 応 

・１ページ目のお財布事情について。とても見やすいので

すが、金額が大きく、感覚的に分かりづらい感じがしま

す。例えば、昨年度より増額しているとか、減額している

とかが分かるといいのかなとおもいます。 

 

・可決議案の中で、黄色のマーキングをしている箇所（例

えば、議案第１号、議案第２号など）があるが、その意図

が不明である。マーキングしたことの解説が必要ではない

か？ 

 

 

 

広報常任委員会で共有 

 

 

 

 

広報常任委員会で共有し、改

善します。 

 

 

 

 

 



・「これが新規事業だ！」のコーナーには４つのイラスト

が使われているが、「１」「３」「４」の欄はいずれも笑

顔のあるものを使用しているのに、「２」だけは笑顔がな

い。むしろ不安な表情にさえ見える。本誌では安心して生

み育てられる環境づくりを目指そうとしているのだから、

「２」こそ思いっきりの笑顔のイラストにしてほしかっ

た。 

 

広報常任委員会で共有 

 

 

Ｑ３ 会派代表質問で興味のあった記事を教えてください。（複数回答可） 

意見・感想 対 応 

・滝政会 

・相原議員の学生の奨学金制度について気になりました。 

・給食の無償化 

・保育料無償化、学校給食費の無償化について 

・自民ク、若者や技術者、農業者 

・市民ク、ＩＣＴ産業集積拠点 

・日本共、市内企業への支援 

・公明党、学生の奨学金肩代わり 

・第１子からの保育料無償化 

・中心拠点開発でのまちづくり活動について 

・少子高齢化が問題となっているが、人口減少に歯止めが

かかる何か良い取り組みがあればいいなと感じました。 

 

・第２次滝沢市総合計画、市政施行１０年が経過したにも

かかわらず、大きな変貌を遂げたとはいいがたいという声

もある。第２次滝沢市総合計画は、新たな滝沢市を目指す

ための計画・指針となるだけに、着実に実行されることを

望みたいし、議会としてもその監視を続けていっていただ

きたい。 

 

・中心拠点開発関係、本市における永年の懸案事項であっ

た中心拠点構想。ここにきてやっと動き出した感がある

が、計画通りに進んでいるのか不安視する声も聞かれる。

議会だよりにおいても、進捗状況などを紹介していただけ

るとありがたい。 

 

 

 

 

 

 

 

 

全体で共有 

 

 

 

 

 

 

総合計画が着実に実行されて

いるか、引き続き議会として

監視に努めてまいります。 

 

 

 

 

広報常任委員会で検討しま

す。 

 

 

 

 

 



・農業振興関係、農業は本市の基幹産業といわれている。

だが、現実には担い手不足、従事者の高年齢化、資材の高

騰などで将来に展望が持てないと嘆く声も聞かれる。政策

での農地の集約化を図っていることもあり、耕作放棄地が

それほど多くないのが救いだが、これが未来永劫続くとも

思えない。できれば、議会でも独自の視点で滝沢市にふさ

わしい農業のあり方を模索し、当局に提案していくような

努力をしてほしい。 

 

・話がどんどん活発になってほしいです。 

 

一般質問や担当の委員会にお

いて予算・決算審査の重点事

項に採り上げるなど、議会と

してさまざまな機会を捉え、

注視してまいります。 

 

 

 

 

全体で共有 

 

 

Ｑ４ 記事の中で確認したいことや気になることがありましたらご質問ください（自由記入） 

意見・感想 対 応 

・「議案」「諮問」「請願」「発議」それぞれどういうも

のですか？ 

「議案」は、市議会の議決を

経るため、市長または議員若

しくは委員会が、議会に提出

する案件のことです。 

滝沢市議会では、議員また

は委員会提出の議案を「発

議」と呼んでいます。 

「諮問」は、一般的には意見

を聴くことをいいますが、法

令用語としての諮問は、通

常、ある事項について意思決

定を行う権限を有する者が、

意思決定を行うに当たり、他

の機関に対し、法令上定めら

れた事項についての意見を聴

くことをいいます。 

意見を聞かれた機関は、諮

問に応じて意見を答申しま

す。 

「請願」は、国や地方公共団

体に対し、その所管する事項

に関し、一定の措置等の希望

を申し出ることをいいます。 

市議会に対して請願をしよ



うとするときは、議員の紹介

が必要となります。 

「発議」は、議会の会議にお

いて、議員または委員会が議

事の対象となるべき問題を議

長に提出することをいいま

す。 

 

 

Ｑ５ 全体的な感想をお聞かせください。(自由記入) 

意見・感想 対 応 

・かっこうのさえずりは、地域の紹介などとても良いと思

います。個人情報もありますが続けて欲しいです。 

 

・１面での消防団の写真はとてもよかったです。有事の際

は、何をおいても現場に駆け付ける方々ですが、それだけ

にこうして紹介されることで、さらに士気が高まるのでは

ないでしょうか。何より、笑顔がいいですね。これを機

に、消防団員がさらに増えることにつながればと思いま

す。 

 

・適度に写真やイラストが入っていて、文章だけでは無い

ので難しく感じず読みやすかったです。 

 

・また、１面で令和６年度一般会計の歳出について「滝沢

家の６年度のお財布事情」という形で取り上げています

が、なかなか面白い構成だと思います。詳しい内容は、市

の広報で４月に紹介されていますので、議会だよりの中で

はこうした取り上げ方のほうがいいと思います。 

 

・まず１面で、滝沢市の会計を家計に例えているところは

とても分かりやすいと思いました。そして、その流れで会

計の詳細に入るかと思いきや、２面専門委員会の Q＆A に

なり、あれ？と感じました。そして代表質問になったと思

えば「これが新規事業だ！」と、内容があちこち飛んでい

き、言葉も専門用語なので、内容がよくわからなかったで

す？ 

 

 

広報常任委員会で共有 

 

 

広報常任委員会で共有 

 

 

 

 

 

 

広報常任委員会で共有 

 

 

広報常任委員会で共有 

 

 

 

 

 

広報常任委員会で共有 

 

 

 

 

 

 

 

 



・盛りだくさんの内容にもかかわらず、限られた紙面の中

でよく、まとめられているように思います。構成にも問題

ありません。一般的に中学生でもわかる紙面づくりが大切

といわれていますが、やむを得ず専門用語を使うことがあ

るにしても、その点にも十分配慮されているように思いま

す。 

 

広報常任委員会で共有 

 

 

 

 

 


